

Compte - rendu de l'intervention de M. Beaujeu

Introduction :

M. Beaujeu est venu nous présenter son métier de jardinier au jardin de Versailles. Cette intervention s'est déroulée au CDI pendant l'après - midi du jeudi 20 septembre. Les séances précédentes, nous avons préparé des questions pour que tout cela se déroule bien.

Présentation du jardin

M. Beaujeu est employé par le ministère de la culture.

Au total, on compte environ quatre-vingt jardiniers : 40 au jardin de Versailles et 40 au domaine du grand Trianon. 5 femmes y travaillent ce n'est donc pas un métier uniquement masculin. Il y a également 5 apprentis et quelques vacataires (personnes qui occupent un poste sur un temps déterminé généralement court). Les autres sont titulaires et sont donc employés pour un temps indéterminé.

M. Beaujeu est jardinier chef adjoint ; il a trois supérieurs hiérarchiques, le jardinier en chef : M. Baraton, la présidente du château de Versailles Catherine Pégard ainsi que la ministre de la culture : Aurélie Filippetti.

Il travaille à Versailles depuis 1976. Cela fait donc 36 ans de carrière dans ce jardin.

Les jardins ont une superficie totale de 45 hectares et le grand parc 950 hectares. Cela fait donc presque 1000 hectares. C'est l'équivalent de 1111 terrains de football. C'est un jardin à l'anglaise ainsi qu'à la française car il est symétrique mais il comporte quelques formes irrégulières.



Les conditions de travail

M. Beaujeu travaille trente – cinq heures par semaine. Ses horaires de travail varient en fonction des saisons. En été, il fait 7h30/12h et 13h30/16h45.

Il doit commencer plus tôt qu'en hiver pour pouvoir arroser les plantes le matin, quand il fait frais. En hiver, ses horaires sont : 8h/12h et 13h30/17h15.

En général, il travaille sous serre quand il fait chaud et dehors quand il fait froid.

Le jardinier a besoin d'un matériel spécifique :

- Dans le parc : râteau, bêche, tondeuse.
- Sous serre : greffoir et plantoir, arrosoirs
- Dans le jardin : cisailles, sécateur, échelles

Au jardin de Versailles, on cultive environ 200 000 plantes.

80 % de ces plantes sont cultivées sous serres. Ils achètent quand même quelques boutures ou plantes vivaces (plante vivant plus de 2 ans.)

Dans le grand parc, on compte plus de 200 000 arbres. Il y a de nombreux arbres fruitiers comme des pommiers, des pruniers ou bien encore des poiriers.

Il y a également quelques pieds de vignes, environ 300.

Qualités requises

Les qualités requises pour le métier de jardinier sont : être rigoureux, patient, et être habile de ses mains.

Il faut également aimer travailler dans la nature et dehors. Les compétences qu'il faut avoir sont : avoir le sens de la décoration et connaître un grand nombre de plantes.

Avantages et inconvénients

Les avantages du métier de jardinier au jardin de Versailles sont de travailler dans un cadre magnifique, de rencontrer quelques personnes célèbres et parfois des médias et la possibilité d'être logé sur place dans un pavillon du château.

Les inconvénients de ce métier sont de travailler en fonction des conditions météorologiques, s'entendre avec les autres, risques de se couper.

Etude et formation

M. Beaujeau a fait un apprentissage en horticulture à 14 ans puis a travaillé 6 ans chez son patron. Après le service militaire il entre à Versailles comme aide-jardinier, passe des concours (mosaïculteur, technicien d'art...) pour arriver au statut actuel : chef adjoint de M. Baraton, chef du service des jardins de Trianon et de Marly et responsable de la production florale pour l'ensemble du parc et des jardins.

Sur internet, j'ai trouvé que l'on pouvait faire un CAP production horticole, un BAC pro production horticole ou un BTS production horticole.

Avis personnel.

J'ai bien aimé découvrir ce métier car je ne pensais pas qu'il consistait en cela. J'ai appris beaucoup de choses sur le jardin de Versailles. Même si ce n'est pas le métier que je souhaite faire cela m'a tout de même plu. Ce n'est pas tous les jours que l'on a la chance de rencontrer un jardinier de Versailles. Si j'ai l'occasion, un jour, de voir ce beau jardin, ce sera avec plaisir que j'irai le visiter.

Alexandre, élève de 3èA, option DP3.

D'autres avis :

« J'ai aimé cette intervention car ce professionnel m'a fait découvrir de nombreuses choses sur le jardinage. Je trouve ce métier plaisant, intéressant car on est en contact avec la nature et on travaille en plein air. Ce jardinier a beaucoup de chance de travailler à Versailles, il rencontre de nombreuses personnalités célèbres ! »

Yohan, élève de 3èA, option DP3.

« Cette intervention était intéressante car j'ai appris beaucoup de choses sur ce métier et le château de Versailles. J'ai trouvé très intéressant le fait qu'il nous montre des photos des jardins cela nous a permis de mieux nous rendre compte de leur grandeur et de leur beauté été comme hiver».

Candice, élève de 3èA, option DP3.